

LA REGIÓN SIGUE LIDERANDO A NIVEL NACIONAL

Desempleo de 10,8% confirma debilitamiento del mercado laboral en Ñuble

En el trimestre mayo-julio, la tasa aumentó 0,8 puntos en 12 meses. Se constató la destrucción de 4 mil empleos respecto a igual periodo de 2023, principalmente en agricultura, construcción, enseñanza, industria manufacturera y turismo.

ROBERTO FERNÁNDEZ RUIZ
 robertofernandez@ladiscusion.cl
 FOTO: CEDIDA

Sibien es esperable que durante el invierno la desocupación aumente en una región agrícola como Ñuble, la tasa de 10,8% para el trimestre mayo-julio fue mucho más allá de eso, inscribiéndose como una de las más altas en la región desde su creación.

Según informó el INE, el guarismo representa un aumento de 0,8 puntos respecto a igual trimestre del año pasado y de 0,1 en comparación con el trimestre móvil inmediatamente anterior (abril-junio de 2024), lo que confirma la tendencia alcista que viene mostrando el indicador en la región, a diferencia de lo que se observa a nivel nacional en términos promedio, donde bajó 0,1 puntos en 12 meses -es la quinta disminución consecutiva- y se ubicó en 8,7%.

De esta forma, Ñuble sigue liderando a nivel nacional como la región con mayor desocupación, por cuarto mes consecutivo, seguida de cerca por La Araucanía (10,7%).

Asimismo, la Provincia de Diguillín alcanzó un desempleo de 12,2%, aumentando 1,9 puntos en 12 meses.

A diferencia de otras ocasiones, en que se le echa la culpa al aumento de la fuerza de trabajo (personas que buscan empleo) por el alza de la desocupación, en esta medición se constató una caída de 1,1% en la fuerza de trabajo en Ñuble, es decir, hay menos personas con expectativas de encontrar un empleo.

Esta vez, el incremento del desempleo se atribuye a la disminución de los ocupados (-1,9%), es decir, a la destrucción de 4 mil empleos, la mayoría de hombres.

Con esto, el número de desocupados en Ñuble llegó a 24.868 personas.

En mujeres, el desempleo bajó a



En la Provincia de Diguillín, el desempleo llegó a 12,2%.

10,4% respecto al 12,7% que alcanzó en mayo-julio de 2023; mientras que, en hombres, se empinó a 11,0%, anotando un alza de 2,9 puntos en 12 meses.

Según tramo etario, la disminución de los ocupados en Ñuble fue incidiendo principalmente por el tramo de 15-34 años (-4,4%).

En el análisis por actividad económica, se observa que la baja en los ocupados se explicó principalmente por agricultura (-8,8%), enseñanza (-13,5%), industria manufacturera (-6,3%), construcción (-6,5%) y turismo y gastronomía (-19,1%). Por otro lado, registraron un aumento en los ocupados los sectores actividades de salud (18,5%), administración pública (18,0%) y comercio (7,8%).

Mercado laboral

Renato Segura, director de la Didepro de la Municipalidad de Chillán, planteó que "se observa un menor dinamismo en la contratación de mano de obra en sectores que han sido tradicionalmente más activos, como es el caso de la agroindustria. Existe incertidumbre en el sector, lo que ha retrasado las decisiones de contratación y, por tanto, se ha profundizado la crisis en el mercado laboral de Ñuble. La

construcción sigue en deuda, lo que evidencia una recuperación mucho menor a la esperada".

En esa línea, aseveró que "preocupa la señal de la autoridad, por cuanto muchas de las decisiones de contratación pasan por las expectativas de los agentes económicos. A la fecha, no se observan estrategias para enfrentar el bajo desarrollo del mercado laboral".

"En este sentido -continuó Segura-, los datos muestran que los trabajadores locales están buscando mejores oportunidades en otras plazas productivas. Esto ha obligado a que un segmento importante de las cifras de ocupación provenga de la fuerza laboral femenina. De hecho, las mujeres aumentaron su participación laboral, lo que, sin embargo, no fue suficiente para mitigar la caída de la ocupación de los hombres".

El profesional anticipó que, "si bien se espera que durante los próximos trimestres tienda a disminuir la desocupación, por factores estacionales, originado principalmente por la agroindustria, la agricultura y el comercio, existen pocas posibilidades que dicha recuperación mejore sustancialmente la creación de empleos y la calidad de los mismos. En mi opinión, las condiciones del mercado

laboral no cambiarán radicalmente, mientras no se observen políticas públicas locales que apunten al crecimiento económico. Da la impresión de una falta de protagonismo del gobierno central en la coyuntura económica en que nos encontramos en Ñuble; pero también, observo que el gobierno local tampoco da cuenta de un sentido de urgencia para impulsar estrategias que apunten a mejorar las condiciones para generar más y mejores empleos. Por ejemplo, todavía no se conoce el plan de estímulo de inversiones ni el impacto que tendrá dicho plan en la contratación de mano de obra local. Tampoco ha demostrado interés por explorar nuevas herramientas para generar señales y directrices de sectores prioritarios que atraigan la atención de la inversión extranjera. A mayor abundamiento, se observa una baja coordinación con organismos sectoriales de promoción de las exportaciones".

"En este ambiente, Ñuble está condenado a permanecer en la cola de los indicadores económicos del territorio", sentenció.

Preocupación del gobierno

Desde el gobierno, el seremi de Economía en Ñuble, Erick Solo de Zaldívar, afirmó que "la cifra de desempleo en la región de Ñuble es una preocupación constante para nosotros y estamos comprometidos a revertir esta situación. Estamos llevando a cabo diversas acciones orientadas a fomentar un mayor crecimiento económico que, sin duda, tendrá un impacto positivo en el empleo".

La autoridad subrayó que, "el presupuesto público está enfocado en la creación de nuevos puestos de trabajo, por ejemplo, la inversión histórica que el MOP está realizando en la región se traducirá, según lo informado por el MOP, en la generación de aproximadamente 2 mil empleos durante el segundo semestre de este año. Asimismo, estamos avanzando de manera ágil en el plan de emergencia habitacional. Esto no solamente contribuye a satisfacer la demanda habitacional, sino que también dinamiza el sector de la construcción, uno de los mayores generadores de empleo".

Solo de Zaldívar añadió que, "junto al Gobierno Regional, también estamos impulsando el turismo en la región con iniciativas como el programa de fortalecimiento del turismo para la tercera edad".

"Es fundamental resaltar que las inversiones aprobadas en la Comisión de Evaluación Ambiental han superado los US\$580 millones, una cifra que no solo es superior al año anterior, sino que también refleja un creciente interés en desarrollar proyectos en nuestra región. Estos proyectos, en su totalidad, tienen el potencial de generar, al menos, 2 mil nuevos puestos de empleo en los próximos años. De igual manera, estamos trabajando en el Gabinete Pro Crecimiento, una iniciativa instaurada por el presidente Gabriel Boric, que tiene el objetivo de facilitar y agilizar la tramitación de los proyectos de inversión que ya cuentan con una recomendación ambiental positiva. Esto nos permitirá acelerar la implementación de los proyectos y maximizar su impacto en el desarrollo económico de la región. Nuestro compromiso, a través del Gabinete, es asegurar que estos proyectos se materialicen con la mayor rapidez posible", cerró el seremi.

24.868

personas están desocupadas en Ñuble, cifra que se incrementó en 6,1% en comparación con el trimestre mayo-julio de 2023.